
第５６４１回第５６４１回

小集団活動を広め、
あらゆる職場を

活性化しよう！

小集団活動を広め、
あらゆる職場を

活性化しよう！

１９８９

２０１４

主催：ＱＣサークル山形地区・山形県工業会
後援：ＱＣサークル東北支部

ＱＣサークル本部



１．発表サークルとテーマ１．発表サークルとテーマ

ＱＣＨ－ＨＥＡＴＥＲ®の洗浄・包装作業

の効率化

仕上

サークル

コバレントマテリアル㈱

小国事業所

【HMM RZ2/RMM_COVER,L SIDE】
内部検査の工数削減

ワン・スリー

サークル
㈱アーレスティ山形

ＩＣフォーミング治具の

なだれ(雪崩)防止
すくらむ
サークル

マルコンデンソー㈱

紙ウエハー トラブル低減

～イライラ、ストレスをなくせ～

アクリル八兵衞

サークル
山形スリーエム㈱

【イオン注入装置】 チョコ停ロス削減

～現場で本質を見極める 私達の改善～

カルパッチョ

サークル
東北エプソン㈱

テーマ発表サークル会社名



２．審査結果
・発表者・アシスタント・講評者

２．審査結果
・発表者・アシスタント・講評者

感動賞感動賞知事賞知事賞

山形スリーエム株式会社
アクリル八兵衞サークル

発 表 者： 長瀬 誉幸
森 雄也

アシスタント： 遠藤 雄太
講 評 者： 村石副幹事長



コバレントマテリアル株式会社
仕上サークル

発 表 者： 伊藤 孝子
アシスタント： 伊藤 信弘
講 評 者： 村石副幹事長

優秀賞優秀賞

東北エプソン株式会社
カルパッチョサークル

発 表 者： 石川 忍
アシスタント： 石垣 琢磨
講 評 者： 村石副幹事長

優秀賞優秀賞 特別賞特別賞



マルコンデンソー株式会社
すくらむサークル

発 表 者： 齋藤 美智子
アシスタント： 川崎 浩二
講 評 者： 石原幹事

株式会社アーレスティ山形
ワン・スリーサークル

発 表 者： 小口 哲弘
アシスタント： 鈴木 和弘
講 評 者： 石原幹事

優秀賞優秀賞 優秀賞優秀賞



３．大会の模様３．大会の模様

開会の挨拶：秋保副地区長



山形スリーエム株式会社
大場仁史様 によるミニ講演

「小集団改善活動の活性化の仕組み」



総合講評：尾辻東北支部世話人発表者の皆さん

意見交換会



１．今回の大会に参加して
・ どの発表もトラブル・作業内容を深い部分から見直しを行っていて、目標達成により職場環境も良くなっていて
すごく参考になりました。

・ 他社の改善活動を知る事ができて参考になる点も多くよかった
・ 発表する側もききとりやすい説明が重要だと思った
・ 初参加ですが大変参考になりました
・ どのサークルも中身の濃い内容で今後の活動にいかしていきたい
・ ＱＣ活動の仕組み、考え方等とても勉強になりました。
・ 対策に対する追求や検証等学ぶことが多かった
・ 様々な職種の事例を聴講でき良かった
・ レベルが高く、こんな発表のやり方があるんだとびっくりしました
・ 長らくＱＣ活動の発表会に出ていなかったので、ＱＣ手法を思い出すことができた。また、新しい言葉、ＰＭ分析
深堀調査、ＱＣサークルレベルなどを聞くことができた

・ 自分では気付けなかったことがまだまだあるなと感じた
・ 他社のＱＣ活動の取り組み方や姿勢など様々なところで勉強になることが多く、とても参考になりました。
・ 参加することができよかった
・ 自分たちのサークルに無いやり方、見せ方を知ることができて、今後の活動に取り入れていきたい
・ 発表のしかた等、参考になる点が多く見つかったのでよかった
・ すごくわかりやすく発表している所良かったです
・ レベルの高さに驚きました。会社に帰ったら、参考にしてＱＣ活動を行っていきたい
・ 同じ製造会社でも生産品目の違うサークル発表が参考になった
・ 自社の活動の参考になりました。業種は違っても活動は一緒と思いました
・ 社内でのＱＣ活動は始まったばかりで、このようなレベルの高い発表を聞くことができ少しでも社内に取り込んでいきたい
・ ＱＣ活動に本格的に取り組んでいる他社様の事例を興味深く拝聴させていただきました
・ レベルが高すぎてついていけないところがありました
・ いろいろな会社の発表を聞けて参考になった
・ なぜなぜを繰り返し、高い目標（発生ゼロ）に向け工夫、行動している姿がすばらしかった
・ 業種別に小集団活動の改善事例を聞いてみたかった
・ 発表資料の作成について大変参考になりました。改善の進め方についても参考になりました

２．参考になったプログラムは何ですか？(複数回答可)
・ 各サークルの発表
・ 意見交換会
・ ミニ講演
・ 発表後の講評は勉強になった
・ 山形スリーエムさんの資料とてもにわかりやすい（初心者には尚良いと感じた。ゼロ低減達成はすばらしい）
・ イオン注入装置は高度な発表にびっくりしました。
・ その他のテーマ選定、現状把握など丁寧に問題解決し真剣に行っているのがよくわかりました。
・ 全体講評
・ 5641回の活動が続くだけあって内容が濃くてよかった
・ 各グループともＱＣの考え方のプロセスが大変わかりやすかった。
・ ＱＣ活動の本格導入を検討している中で山形スリーエム様のミニ講演は大変参考になりました

第５６４１回「小集団活動」改善事例発表会県大会

　　　　　　　アンケート集計結果

大会運営について今回の大会に聴講参加して

良かった
(100%)

良かった
(67.7%)

まあまあ
(32.3%)

　　　参加者数　　　　69
　　　回答者数　　　　62
　　　未回答者数 　 　7
　　　回答率　　　　89.9%



３．大会運営について
・ 一日規模で行える参加チームがあれば更に良かったと思う
・ 受付時間前からの受付作業、発表前後の電気消灯と点灯等とても素晴らしいと思いました。
・ 進行も遅れることなく出来ており、活動スタッフの皆様お疲れ様でした
・ 意見交換会で世話人が話をし過ぎのように感じた。意見を引き出すと思っていたが、自分の考えを言うことが多い
・ 発表以外に時間があれば、全国大会などのスライドを見るのも勉強になるかなと思います。
・ 意見交換会は他社の話を聞くことができて良かった
・ 余裕のあるスケジュールでトラブルがあっても安心できた。講評の先生方のお話が参考になった
・ 早めの時間帯が良い
・ 発表に対しての講評が参考になりました
・ 時間通りの進行で良かった
・ 総評の際具体的な手順を講演して欲しいと思います。(初心者レベルとして）

４．その他（ご意見、ご感想をお願いします）
・ ボランティア活動でのご協力ありがとうございます
・ ミニ講演の資料も頂けると良かった
・ 今日より明日、明日より明後日！いい勉強になりました。
・ 初めて参加させていただきましたが、他の会社のＱＣサークル活動の取り組み方を学んで、自社への参考にしたい
・ 大変参考になる発表を聞かせていただいて勉強になりました
・ 改善活動の会合時間で、時間外に行っている会社があるようですが、時間内に行うのが望ましいと思われます
・ 大変レベルの高いサークル発表を見聞きする事ができ、大変よかった
・ 社外のＱＣの取り組み方の違いを感じる事ができよかった
・ スタッフの方々が大変気を使ってくれて居心地が良かった。ありがとうございました
・ 他の会社の事例が聞けて参考になりました。事務局の方々お疲れ様でした
・ 勉強不足をこの場で補うことができ、外部との接点を得て非常に有効でした
・ 我社にはない手法で活動しているサークルの事例を聴講することが出来てよかったです。社内展開に努めます
・ 初聴講ですが大変勉強になりました。（内容、発表方法ともに）
また司会進行、運営もしっかりとした「型」があり落ち着いて発表に集中できました。

・ 飲み物のサービスも嬉しかったです
・ 発表者のマイクの操作について司会者より事前に案内があったほうが良いと思いました
・ 発表を集中して聞くだけでもいっぱいいっぱいなのに、その後の講演、意見交換会は集中力も無くなってしまい正直頭に入
「すばらしい発表だったな」で会社に戻り、会社のＱＣに活かしたい。
盛りだくさんの内容も良いが、集中して話を聞き、自分のものにして会社に持ち帰りたい。長い話はいらない。

・ ２年連続で聴講したが、毎年新しい手法があり勉強になる
・ 発表者の言葉使いや発音がよく、聞きやすかった。よく練習されていると思った。
・ 質問が無かったのは残念なので工夫が必要だと思います。
・ 意見交換はとても勉強になりました
・ 新しい手法ももっともっと学んでいかないとだめだなと反省しました
・ とても良い経験になりました。参考にしていきたいと思います。
・ 初めての参加（発表）でしたが、スタッフの皆さんの進め方がよかった。
・ 他社様の活動事例の発表を聴講できて良かった。また機会があれば参加したいと思いました。
・ 次回参加できるよう、自分のサークルのレベルアップになるよう活動が活性化できるようにしたいと思った
・ もっと沢山の社員に見せて挙げられたら良いと思います。会社に帰って、グループに報告します
・ 多種多様な会社様があり、仕事の内容がわからないところがあるため（専門用語）どのような工程なのかもう少し詳しく分か
良いと思いました

・ どの会社も発表が上手で全てが参考になった
・ 懇親会があれば良いと思います
・ 県知事賞と優秀賞も投票によって決めても良かったのかなと思いました


